
 que publicamos en nuestros medios, porque son una reali-
zación, una encarnación y una actualización del ideal de 
Chiara hoy: desde los obispos de diferentes Iglesias que se re-
unieron en Belfast (p. 4) hasta el misionero en la Amazonía 
(página 14); de la iniciativa “Juntos por Europa” (página 16) 
al Instituto Universitario Sophia (página 15).

Este lema es también una invitación, más aún un estímulo 
para todos nosotros, para vivir de tal manera que cual-
quiera que nos conozca pueda encontrar a Chiara hoy.
    

Joachim Schwind 
Oficina Comunicaciones Focolares 

Queridos lectores, el 7 de diciembre, el día que recuerda la 
consagración de Chiara Lubich a Dios, se abrió en Trento el 
centenario del nacimiento de Chiara con la inauguración de 
una gran exposición. La última conexión CH dio un amplio 
espacio para esto, y recomendamos verlo a aquellos que no 
han tenido la oportunidad de seguirlo en vivo (http://colle-
gamentoch.focolare.org). Y dos artículos hablan de ello en 
este número de Mariápolis (páginas 11-13).

“Celebrar para encontrar”: el lema del centenario quiere 
subrayar que el carisma de Chiara no es un hecho histórico, 
sino que está vivo y en acción en todos los que se inspiran en 
la espiritualidad de la unidad. Esto lo atestigua cada noticia 
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Chiara Lubich: clausura de la fase diocesana de beatificación
El domingo 10 de noviembre se ha concluido la fase 
diocesana de la Causa de canonización y beatificación 
de Chiara Lubich, fundadora del Movimiento de los 
Focolares. Eran más de 500 las personas que llenaban 
la Catedral de Frascati (Roma) donde se ha realizado 
la última sesión de la investigación diocesana. 

Entre los participantes el Card. Tarcisio Bertone, la 
presidenta de los Focolares María Voce (Emmaus) y 
el co-presidente Jesús Morán, algunos parientes de 
Chiara Lubich, dos representantes de la Iglesia orto-
doxa, varios alcaldes de la región del Lacio, sacerdo-
tes, laicos, religiosos y muchos amigos que conocieron 
a Chiara y el Carisma de la unidad de los Focolares. 

Delante del altar la mesa con las 75 cajas contenien-
tes la documentación recogida que será entregada a la 
Congregación para las Causas de los Santos en la San-
ta Sede, donde proseguirá el estudio y la evaluación de 
cuanto se ha recogido. 

La ceremonia fue presidida por Mons. Raffaello Marti-
nelli, obispo de Frascati que resumió así estos años de 
recopilación de testimonios y material: “La Santa Sede y 
el proceso diocesano deben evidenciar la heroicidad de 
las virtudes, no simplemente la bondad de una perso-
na, sino la heroicidad. Es esto lo que he pedido también 
desde el inicio en los testimonios. Debemos demostrar 
la heroicidad de cómo Chiara vivió las virtudes cristia-
nas, es decir, las Teologales (fe esperanza, caridad), las 
Cardinales (prudencia, justicia, fortaleza, templanza), y 
toda una serie de virtudes derivadas de estas”. 

En su relación, el Delegado Episcopal Mons. Angelo 
Amati relató que habían sido escuchados 166 testimo-
nios también en varios traslados como a las diócesis de 
Roma, Albano y Fiesole (Italia), Lausana-Ginebra-Fri-
burgo (Suiza), Augusta-Ottmaring y Bamberg-Núrem-
berg (Alemania), Westminster (Inglaterra), Gante y Bru-

selas (Bélgica) y dos comisiones rogatorias: en Bangkok 
(Tailandia) y Liubliana (Eslovenia).

 “La investigación se ha realizado sobre la vida, las 
virtudes, el carisma y la específica espiritualidad de 
Chiara, - subrayó Amati - juntamente con las temá-
ticas teológicas presentadas como: la Unidad, Jesús 
Abandonado y Jesús en medio, sobre la fundación de 
la Obra de María (Movimiento de los Focolares) y los 
contactos interconfesionales e interreligiosos. Total de 
páginas recogidas: 35.057 en 102 volúmenes” que con-
tienen material de vario tipo (testimonios, cartas, do-
cumentos editados e inéditos, escritos, diarios, etc.).

A continuación la declaración del Promotor de Jus-
ticia Sac. Joselito Loteria – que junto a la Notaria la 
Abg. Patrizia Sabatini y al delegado episcopal forman 
el tribunal diocesano instituido para la Causa de Chia-
ra Lubich -, después, el obispo Martinelli dio lectura 
al decreto de clausura de la fase diocesana y nombró 
al “Portador” el Dr. Daniel Tamborini, que tendrá la 
tarea de entregar la documentación a la Santa Sede. 

Seguidamente los juramentos del Portador, del Obispo 
Martinelli y de todos los miembros del tribunal dio-
cesano y de la Postulación, Postulador Sac. Silvestre 
Marques, Vice-Postuladora, Dra. Giuseppina Manici, 
Vice-Postulador, Dr. Waldery Hilgeman, y la firma del 
acta de la sesión de clausura. 

El momento central vio el cierre y sellado de las tres 
últimas de las 75 cajas contenientes las 35.000 páginas. 
“Nuestro único deseo ahora es ofrecer a la Iglesia, 
a través de esta amplia  documentación, el don que 
Chiara ha sido para nosotros y para muchísimas per-
sonas  -afirmó María Voce, presidenta del Movimien-
to de los Focolares, en su intervención en la Catedral-. 
Acogiendo el carisma que Dios le daba, coherente-
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mente, día tras día, caminando  y tendiendo hacia la 
plenitud de la vida cristiana y la perfección de la ca-
ridad, Chiara se ha prodigado para que muchos pu-
dieran recorrer este camino de vida evangélica, con 
una determinación siempre renovada para ayudar a 
cuantos encontraba a poner a Dios en el primer lugar 
y “hacerse santos juntos”. 

Su mirada y su corazón, como se demuestra ahora, es-
taban movidos por un amor universal, capaz de abra-
zar a todos los hombres más allá de toda diferencia, 
siempre orientado a realizar el testamento de Jesús: 
“Que todos sean uno”.

Es motivo de alegría para todos nosotros saber que 
ahora la Iglesia estudiará y evaluará la vida y las vir-
tudes de la sierva de Dios, nuestra amadísima Chiara. 

El proceso diocesano 
Era el 7 de diciembre de 2013 cuando se dio inicio a 
la fase diocesana de la Causa de canonización y beati-
ficación de Chiara Lubich – después de poco más de 

5 años de su muerte el 14 de marzo de 2008 - cuando 
en Castel Gandolfo tuvo lugar la firma de la petición 
oficial para la apertura de la Causa. Los primeros a ser 
escuchados fueron los testigos oculares que la habían 
conocido desde los tiempos de fundación del Movi-
miento de los Focolares.

Sucesivamente Mons. Raffaello Martinelli consultó a 
la Conferencia Episcopal del Lacio acerca de la opor-
tunidad de iniciar la Causa obteniendo un parecer 
favorable. Así el obispo constituyó una Comisión de 
3 peritos en materia histórica y archivística que ha te-
nido la tarea de recopilar todo el material inédito re-
ferente a Chiara. Martinelli después nombró a 3 Teó-
logos los cuales han examinado los escritos editados. 
El 29 de junio de 2014 la Santa Sede concedió su Nulla 
Osta  para la apertura oficial de la Causa.

El 27 de enero de 2015 en la Catedral de Frascati se 
efectuó la ceremonia de apertura de la fase diocesana, 
concluida el 10 de noviembre de 2019. 

Lorenzo Russo

Las 75 cajas

Firma del acta notarial, Patrizia Sabatini, abogada

Cierre de las cajas
El obispo Raffaello Martinelli sella las cajas
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“En un mundo dividido, unidos en Cristo” es el título 
de la reunión anual celebrada del 21 al 25 de octubre, 
que desde hace treinta y ocho años reúne a obispos 
de varias Iglesias. Un evento ecuménico que muchos 
han llamado histórico para la tierra de Irlanda.

“Es realmente profético que Belfast haya acogido 
este evento ecuménico internacional con reflexio-
nes de gran esperanza, aun en medio de tanta divi-
sión”. ¡El Espíritu Santo está soplando! Es Darren 
O’Reilly, co responsable de la comunidad Koinonia 
con sede en Belfast, el autor de este tweet que resu-
me el corazón, y también la excepcionalidad, de lo 
que sucedió del 21 al 25 de octubre en Irlanda del 
Norte, con motivo de la trigésima octava cita de los 
Obispos de diferentes Iglesias amigos de los Focola-
res. El objetivo de esta edición ha sido compartir re-
flexiones y testimonios sobre el desafío de la unidad 
en Cristo, en un mundo tan dividido como el actual. 
 
Estas reuniones, promovidas por el Movimiento de 
los Focolares, ofrecen a los obispos un espacio para 
el diálogo y el intercambio en torno a la espirituali-
dad de la unidad. Para esta edición, los 30 obispos 
pertenecientes a 18 Iglesias, procedentes de 14 paí-
ses, se reunieron en las ciudades de Larne y Belfast, 
eligiendo como cada año, para su congreso anual, un 
lugar simbólico. Este año un lugar donde los obispos 
pudieron ver el “proceso de paz”, es decir, el com-
promiso de reconciliación en una sociedad dividida. 
 
Los participantes pudieron conocer la historia y el 
camino ecuménico actual de Irlanda, quedando muy 
admirados por las relaciones constructivas y los nota-
bles frutos. El obispo anglicano Trevor Williams, de 
la Iglesia de Irlanda, quien ofreció un apreciado dis-
curso sobre la historia del cristianismo en Irlanda, co-
mentó: “Ha sido alentador escuchar la preocupación 
de los obispos por nuestros ‘asuntos inconclusos’ de 

En Irlanda del Norte, 30 obispos de diferentes Iglesias 

construcción de la paz y la alegría por asistir a tantas 
actividades emprendidas por cristianos de diferentes 
tradiciones para sanar la brecha”. El obispo local Noel 
Treanor de Down y Connor ha dado un aporte impor-
tante trazando el panorama eclesial, social y político. 
 
En Belfast, los obispos visitaron lugares importantes 
para la reconciliación y la paz, como el Centro me-
todista en el este de Belfast, donde los recibió el pas-
tor Brian Anderson, quien también es presidente del 
Consejo de las Iglesias de Irlanda, y participaron en los 
servicios litúrgicos de la Iglesia presbiteriana, anglica-
na y católica. Y en la Iglesia católica de San Patricio, 
ante los fieles, los obispos dieron testimonio de cómo 
viven el “mandamiento nuevo” de Jesús, renovando un 
“pacto”, un compromiso solemne de amar la Iglesia de 
los demás como la propia. Este pacto es, cada vez, uno 
de los momentos más importantes de estos eventos. 
 
Pero será la tarde abierta del 23 de octubre en la sesión 
celebrada en Larne la que permanecerá en el corazón 
de muchos: un momento definido como “histórico”. La 
tarde, el obispo católico de Limerick, Brendan Leahy, 
la describió: “Fue como la experiencia de los discípu-
los en el camino a Emaús que sintieron arder sus cora-
zones mientras Jesús les explicaba y hablaba con ellos”. 
Participaron más de cien personas de toda Irlanda, de 
muchas Iglesias (Iglesia apostólica armenia, la Iglesia 
de Irlanda (anglicana), Ortodoxa (patriarcado de An-
tioquía), Presbiteriana, Católica, Metodista, Morava, 
Luterana y Siro-Ortodoxa). Presentes el presidente de 
la Iglesia Metodista en Irlanda y el representante del 
Moderador de la Iglesia Presbiteriana en Irlanda, re-
presentantes del Consejo irlandés de Iglesias, del Co-
mité de Iglesias en Irlanda, del Consejo de las Iglesias 
de Dublín, así como de varios movimientos y grupos. 
 
Esta cita con la participación de obispos de varias 
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iglesias destaca los frutos del “diálogo de la vida” que 
Chiara Lubich siempre ha alentado a vivir: un diá-
logo hecho por el pueblo que también incluye a sus 
pastores. Un pueblo unido en Cristo por el amor vi-
vido por todos. Un ejemplo fue el testimonio de ver-
dadera amistad en Cristo y de la colaboración de los 
dos arzobispos de Armagh, Eamon Martin, católico 

y Richard Clarke, anglicano, ambos primates de toda 
Irlanda. Un “diálogo de la vida” que, en Irlanda, tam-
bién toma forma en un compromiso con los desafíos 
y heridas sociales y civiles, como adhesión a “Embrace 
Northern Ireland” que se ocupa de la acogida a los re-
fugiados; la organización del “Four Corners Festival” 
(“El Festival de las 4 esquinas”) que apoya la reunión 
y la amistad más allá de las barreras geográficas y sec-
tarias que todavía están presentes en Belfast. La par-
ticipación en las reuniones del Consejo de las Iglesias 
de Dublín con el que colaboran 14 Iglesias. El pastor 
Ken Newell, ex moderador de la Iglesia Presbiteriana 
en Irlanda, describió el evento como un “nuevo Pente-
costés, en el que cristianos de diferentes Iglesias de todo 
el mundo se unieron en el Espíritu, donde la unidad de 
la Iglesia se sintió para el bienestar mundial”. 

Stefania Tanesini

Evangelio vivido 
“Alégrense con quienes están alegres; lloren con los que 
lloran” (Rom 12,15) 

En el crucero
No recuerdo a mi madre sana, sino siempre sufriente 
y en los últimos años siempre en cama. Mi padre, a 
pesar de tener una carrera brillante, llena de éxitos, 
pasaba el tiempo a su lado.
Un día me invitaron a un crucero y acepté, aferrán-
dome a mil excusas para pensar que me lo merecía. 
Durante el viaje, mientras un colega me hablaba de su 
familia, me di cuenta de que tenía poco que decir de 
mi parte, es más casi me avergonzaba de una situación 
dolorosa sin solución. Cuando él me preguntó por 
mis papás y le conté cómo mi papá se prodigaba con 
mi mamá, me sentí orgulloso de tener un padre así y 
entendí el valor mismo del dolor. Regresando a casa, 
le pedí perdón a los míos, no tanto porque me había 
ido de vacaciones, sino porque no había sabido intuir 
que tenían necesidad de mí. Con el “crucero” cambió 
mi vida. Los últimos días de mi madre se convirtieron 
en un don, para toda la familia. 

S.S. – España

Pedir disculpas
Esa mañana, en la cocina, mi esposa y yo estábamos 
ansiosos por problemas no resueltos; todo nos parecía 
negro y destinado a hacer nacer entre nosotros, como 
ya había sucedido otras veces, un pleito furibundo. 

Por un momento me detuve, ¿todas las promesas de 
volver a empezar hechas delante de Dios eran válidas 
o se habían esfumado? Me acerqué a mi esposa y, aun-
que me costaba, le pedí disculpas. Ella reaccionó en-
seguida diciendo que todo era culpa suya… Cuando 
llegaron los niños, no sólo encontraron el desayuno 
listo, sino a sus padres que crecían junto a ellos, de-
seosos de transmitir a los hijos la clave justa para vivir 
bien la vida. 

R.H. – Eslovaquia

A cargo de Stefania Tanesini 

(Tomado del El Evangelio del día, Città Nuova, año V, 
n.6, noviembre-diciembre de 2019)
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Volver a escribir la historia de Chiara
El discurso de Andrea Riccardi, fundador de San 
Egidio y amigo personal de Chiara, durante la con-
ferencia de prensa del 18 de noviembre pasado.
A los pocos días de la apertura oficial del Cente-
nario de Chiara Lubich, el 7 de diciembre próximo, 
proponemos gran parte del discurso de  Andrea 
Riccardi, fundador de la Comunidad de San Egidio, 
en la conferencia de prensa del 18 de noviembre 
pasado. Fue amigo personal de Chiara, colaborador 
en la construcción del camino de unidad de los mo-
vimientos en la Iglesia, y ofrece aquí una reflexión 
sobre la humanidad y la historicidad de su figura, 
que aún tiene que descubrirse mucho más. 

El tiempo a veces reduce a las grandes figuras a “es-
tampitas”, las cubre de polvo o las deja en el olvido. 
Chiara tenía un corazón lleno de santidad, pero no 
era una estampita, era una mujer verdadera, una mu-
jer “volcánica”, fue alguien que, siendo originaria de la 
ciudad de Trento,  se abrió al mundo.   Se marchó de 
Trento para ir al mundo entero; ésta es la historia de 
Chiara: de Trento a Roma, y al mundo. Pues es verdad 
lo que se ha dicho: si vas a muchos lugares del mundo, 
desconocidos, incluso en África, encuentras no sólo 
hijos de Chiara, sino que también percibes el paso de 
Chiara por allí y su pensamiento.  

Han pasado cien años desde su nacimiento. Cien años 
son muchos. Chiara nació en 1920, el mismo año del na-
cimiento de Juan Pablo II, que siempre cuando la veía la 
llamaba “mi coetánea”. Ambos habían sido impactados 
por el drama de la segunda guerra mundial.  En Tren-
to Chiara lo sintió con mucha fuerza y su Carisma fue 
formándose –si así puede decirse– en el corazón de la 
segunda guerra mundial, en un mundo profundamente 
dividido y lacerado por el dolor del conflicto bélico.   

En mi opinión, Chiara es una figura importante in-
cluso fuera de la Iglesia porque no fue una figura so-

lamente interna de la Iglesia, por más que estuviera 
profundamente enraizada en la Iglesia, pues  siempre 
estuvo proyectada hacia el mundo.   No fue una cris-
tiana “de sacristía”, sino que por el contrario amó y 
miró al mundo.  

Chiara ha sido un personaje histórico.  En una histo-
ria del cristianismo del siglo XX hecha en gran medi-
da por hombres que les dejaban a las mujeres algún 
rincón de mística o alguna experiencia de caridad, 
Chiara fue una mujer que hizo la historia en todas sus 
dimensiones: mística, de caridad, pero también políti-
ca, cambio de la vida, pasión. Así la conocí.  

Tenía una gran capacidad de relación personal, de 
amistad: tenía el carisma de la amistad, nadie era igual 
al otro. Era una mujer que se encontraba con miles de 
personas, y sin embargo, para ella, nadie era igual a 
nadie. 

Además tenía una gran capacidad: la de comunicar 
una pasión. Fue una mujer apasionada, apasionada 
por la unidad del mundo. La Unidad es la clave de 
comprensión de su existencia y de su búsqueda de la 
paz, que es también ecumenismo. Vivió una profunda 
sensibilidad ecuménica –más que muchos expertos 
de ecumenismo– y quisiera recordar, a este respec-
to, su relación con el Patriarca Athenágoras, sobre el 
que escribí un libro. Hay también una carta que pu-
bliqué en la que se afirma “de  Chiara Lubich se dice 
que siendo mujer y no siendo teóloga se enfervoriza 
fácilmente…”, pero hoy quisiera decir que, justamente 
no siendo teóloga y siendo mujer, Chiara había enten-
dido más que los técnicos el ecumenismo. 

Unidad es también diálogo para alcanzar la paz. Chia-
ra escribe: “Los hijos de Dios son hijos del amor, com-
baten con un arma que es la misma vida del hombre”. 
O sea que es la vida en cuanto regalo y, a través del don 
de la vida, se lucha por cambiar el mundo, cambiar a 
los demás y realizar este ideal.  A Chiara la consumió 
la pasión por el ideal. Y  creo que ello es un punto 
fundamental al que hay que volver y sobre el cual hay 
que reflexionar. 

María Voce mencionó el hecho que estamos en un 
tiempo de división. Agregaría que estamos también en 
un tiempo de pequeñas pasiones. Chiara puede ser in-
cluso muy impopular hoy, justamente porque creemos 
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en las divisiones y vivimos de pequeñas pasiones. Pero 
creo que este año que ustedes dedican, que nosotros de-
dicamos, a recordar, a hacer que Chiara vuelva a vivir y 
a encontrarnos con Chiara Lubich,  es también un año 
que cuestiona las modestas pasiones y la resignación a 
un mundo dividido. Chiara escribe: “Esperemos que el 
Señor componga un orden nuevo en el mundo. Él es el 
único capaz de hacer de la humanidad una familia, de 
cultivar esas distinciones entre los pueblos para que en 
el esplendor de cada uno al servicio del otro brille la 
única luz de vida que embelleciendo la patria terrenal 
hace de ella una antecámara de la patria eterna”. 

Pienso que celebrar este Centenario es un servicio a la 
humanidad y también al pensamiento un tanto árido 
de nuestro tiempo. Su coetáneo Wojtyla escribía: “El 
mundo sufre, sobre todo por la falta de visión”.  Creo 

Una nueva biografía de Chiara Lubich

que este mundo nuestro puede volver a florecer gra-
cias a una visión que es la de Chiara Lubich. 

Daría una sola advertencia: cuando usamos la palabra 
celebración tenemos que tener cuidado. Justamente 
María prefiere hablar de encuentro. Es un encuentro 
exigente y este encuentro, querida María, tiene que ser 
también historia.  Debemos tener el coraje de volver 
a escribir la historia de Chiara Lubich en su tiempo, 
para entender mejor que su acción ha cambiado la his-
toria. Pienso, por ejemplo, en la aventura de mandar 
a los focolarinos a Europa del Este, y que así colaboró 
en gran medida incluso a la caída del muro. Chiara no 
eligió refugiarse en Occidente, aceptando el muro. Por 
ello estoy seguro de que este año, que empieza hoy,  
hará crecer la figura de Chiara en un nuevo encuentro 
con nuestro tiempo y no la hará empequeñecer.  

Publicada por Città Nuova tiene como título:  “Chia-
ra Lubich. El sendero de la unidad, entre historia y 
profecía” y será presentada – por ahora en italiano 
– como un anticipo,  el 30 de noviembre próximo, 
en el auditorium del Policlínico Gemelli, en Roma. 

El título es  “Chiara Lubich. El sendero de la unidad, en-
tre historia y profecía” y el autor es el historiador italiano 
Maurizio Gentilini. Se trata de la última biografía escri-
ta sobre la fundadora de los Focolares en vísperas de la 
celebración de los cien años de su nacimiento. Están ya 
programadas ediciones en inglés, español y coreano. 

Para quien vive en Roma o alrededores será posible en-
contrarse con el autor el 30 de noviembre próximo en 
el autitorium del Policlínico Gemelli, a las 16, 30 horas.  
Es una de las publicaciones que la Editorial  Città Nuo-
va ha puesto en marcha con ocasión de este Centena-
rio, que será lanzado el 7 de diciembre próximo; fecha 
simbólica porque ese día de  1943 Chiara se consagró a 
Dios, empezando así la aventura de los Focolares.

El volumen representa un intento de lectura del reco-
rrido biográfico de la fundadora del Movimiento de los 
Focolares, a los cien años de su nacimiento y a los doce 
de su fallecimiento. Nace con la intención y el estilo de 
la divulgación, pero quiere asimismo favorecer la pro-
fundización de los distintos aspectos y las grandes te-
máticas ligadas a la figura de Chiara y de los Focolares 
(los laicos en la Iglesia, el Vaticano II, la universalidad, 
el ecumenismo, la paz…). Quiere ofrecer una lectura 

del personaje sumergido en los contextos históricos 
que atravesó a lo largo de su larga y compleja existencia, 
contribuyendo a enriquecer un ofrecimiento editorial 
ya amplio, pero acaso un poco carente de aportes com-
puestos con esas características. 

El autor, a quien le gusta definirse como un “simple 
bautizado”, trata de leer los acontecimientos que intenta 
narrar con una constante referencia a las fuentes, con la 
aplicación del método histórico-crítico y con la sensi-
bilidad de creyente, como también con la clave herme-
néutica que encuentra su síntesis en la relación entre 
espiritualidad y acción, entre historia y profecía. 

Stefania Tanesini
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Las migraciones desde la costa sur del Mediterráneo
¿Cuál es la visión de la migración del norte de 
África a Europa? ¿De qué manera es posible 
poner al hombre en el centro, pasando de una 
visión puramente económica a una visión humana 
de la migración? Entrevista con Pasquale Ferrara, 
embajador italiano en Argel.

Según el ACNUR*, 75.522 migrantes desembarcaron 
en las costas europeas de Italia, Malta, Chipre, España y 
Grecia del 1 de enero al 21 de octubre de 2019. A estos 
se suman los 16.222 que llegaron por tierra a Grecia y 
España por un total de 91.844 personas, de las cuales 
9.270 en Italia, 2.738 en Malta, 1.183 en Chipre, 25.191 
en España, 53.462 en Grecia. Datos que siguen una ten-
dencia descendente y archivan la fase de emergencia, 
pero no lo suficiente para que Europa inicie un diálo-
go amplio y constructivo sobre el tema: la posibilidad 
de crear un sistema europeo de gestión de flujo sigue 
siendo muy remota, y en general la comparación a nivel 
institucional no tiene en cuenta la perspectiva de los 
países africanos. En Argel hablamos con el embajador 
italiano, Pasquale Ferrara:

Embajador, ¿cuál es la visión de la migración a Euro-
pa desde el norte de África?
Visto desde África, es un fenómeno histórico y estructu-
ral, sobre todo infra africano, porque la gran mayoría de 
los movimientos de migrantes y refugiados se da entre 
países africanos: más de 20 millones de personas viven 
en un país que no es su país de origen. Otra cosa es la mi-
gración a Europa, que teme una afluencia incontrolada. 
Aquí el marco dentro del cual leer el fenómeno es solo 
parcialmente el diferencial del desarrollo. En Europa, a 
menudo se hace la distinción entre refugiados políticos 
y migrantes económicos. Pero a menudo los migrantes 
económicos africanos son el resultado de una mala ges-
tión política de los estados, porque existe un problema 
de gobernanza, de apropiación de recursos por parte de 
las oligarquías, de inclusión social. Entonces, de alguna 
manera ellos también califican como refugiados políti-
cos. Más allá de las migraciones irregulares, en lo que 

respecta al norte de África, la movilidad circular de las 
poblaciones que siempre se ha observado en la historia 
debería restablecerse en el Mediterráneo. Significa, por 
ejemplo, la posibilidad de venir a Europa por un período 
de estudio o trabajo, y luego regresar al país de origen. 
Por el momento, estos movimientos están sujetos a la 
concesión de la visa, que sin embargo es muy difícil de 
obtener debido a los numerosos y necesarios controles. 
Para muchos representa una tragedia, por lo que la ten-
tación de quienes reciben visas, incluso de personas con 
buenas intenciones, es a menudo la de no regresar al país 
de origen. La visa debe mantenerse, pero para promover 
la movilidad circular, es necesario pensar en un sistema 
más estructurado. Luego, hay otro factor que da impulso 
a la migración, y es la diferencia en la calidad de los ser-
vicios que ofrece una empresa: salud y seguridad social 
en general, cuya pobre disponibilidad y calidad también 
afecta, junto con otros factores, como violencia endémi-
ca, en la sensación de seguridad, o violencia escolar, para 
la cual incluso aquellos que no están en una situación de 
miseria absoluta tratan de aterrizar en Europa para dar-
les a sus hijos una mejor educación. Entonces, debería-
mos invertir más en capacitar a las clases dirigentes, los 
profesionales, los educadores. En Argel, con un reducido 
número, estamos tratando de hacerlo, aumentando las 
becas para los jóvenes argelinos que van a Italia a estu-
diar música, arte, restauración, como una inversión para 
su futuro profesional.

¿Existe una responsabilidad de Occidente en el em-
pobrecimiento de los países africanos?
“Sería prudente al respecto. Este es un relato que se adap-
ta a ciertas oligarquías afro africanas para evitar sus res-
ponsabilidades, incluso con respecto a una gobernanza 
que es dudosa en cuanto a su legitimidad y resultados. El 
período colonial ha marcado mucho a África y se han de-
terminado las responsabilidades pasadas de Occidente, 
pero han pasado al menos 50 años desde la descoloniza-
ción y es difícil atribuir a Occidente los problemas de las 
sociedades africanas de hoy. La calidad de la gobernanza 
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tiene un gran peso. En la actualidad, en África existe una 
fuerte presencia de China con programas relacionados 
con los recursos naturales y minerales en casi todos los 
países. China considera a África un gran mercado, pero 
el intercambio es asimétrico a favor de Pekín. Sin embar-
go, para compensar este desequilibrio, China lleva a cabo 
proyectos de infraestructura, estadios, teatros y centros 
culturales por miles de millones de dólares.

En la gestión del fenómeno, Europa da pasos incier-
tos. Faltan políticas comunitarias y parece que, el 
principio de responsabilidad compartida, no entu-
siasma en Europa.
La elección de la solidaridad no puede depender de la 
buena voluntad de cada gobierno y de los cambios en su 
orientación. El tema de la migración debe convertirse en 
una competencia exclusiva de la Unión Europea como 
tal, como es el caso de las políticas comerciales para las 
cuales los estados de la UE han dado a Bruselas la res-
ponsabilidad exclusiva de negociar acuerdos con países 
fuera de Europa. Hoy, por un lado, debido a una cuestión 
de soberanía nacional, los estados quieren mantener el 
control sobre la migración y las fronteras, y es compren-
sible. Por otro lado, acusan a Europa de inercia, pero no 
le dan las competencias necesarias para operar con efica-
cia. Pero pasar a esta dimensión decisiva me parece poco 
probable por ahora, considerando la resistencia que este 
tema encuentra con respecto a las políticas internas.

Se dice desde hace mucho tiempo que es necesario 
estructurar una colaboración con los países del norte 
de África, pero también con los de tránsito. Buenas 
intenciones pero pocos hechos concretos...
Para pasar a hechos concretos, debemos tomar nota de 
la realidad, del hecho de que los países africanos, espe-
cialmente los del Norte, que consideramos países de 
tránsito, son en sí mismos países de destino para la emi-
gración. Egipto alberga a más de 200 mil refugiados en 
su territorio, mientras que en Europa en 2018, llegaron 
más de 120 mil personas. Los pocos cientos de migrantes 
irregulares que llegan de Argelia son todos argelinos, no 
africanos subsaharianos, porque estos migrantes a me-
nudo se quedan aquí. Además, estos países no aceptan 
programas destinados a crear “hotspot” (centros de aco-
gida) para migrantes subsaharianos. Aquí el modelo de 
Turquía no funciona, al que la Unión Europea ha otorga-
do 6 mil millones de euros para administrar los campos 
donde pueden recibir a más de 4 millones de refugiados 
sirios y otros. Con Turquía, la operación funcionó por-
que hubo una guerra en Siria y por los intereses estra-
tégicos de Turquía. En África los fenómenos son muy 
diferentes, hay que encontrar otras formas.

¿Cuáles podrían ser las formas de colaboración?
No sirven colaboraciones asimétricas, sino de paridad. 
Debemos tener en cuenta que no solo nosotros, los eu-
ropeos, tenemos el problema de la migración y, por lo 
tanto, es necesario respetar a estos países con sus ne-
cesidades internas, también en términos de migración. 
Solo entonces podemos intentar juntos manejar el fe-
nómeno. Por ejemplo, ya existen acuerdos de coopera-
ción entre Italia y Argelia que datan de 2000 y 2009 y 
que funcionan bien.

¿Qué se espera?
La gestión conjunta del fenómeno migratorio en materia 
de lucha contra la explotación y la trata de seres huma-
nos, delincuencia transnacional que utiliza el fenóme-
no para financiarse, el peligro de infiltración terrorista. 
También hay disposiciones para la repatriación acorda-
da, ordenada y digna de los migrantes irregulares.

Se habla del hecho de que los países occidentales de-
berían apoyar a los africanos para crear mejores con-
diciones de vida, como desalentar las salidas. ¿Qué tan 
practicable es este camino?

En las condiciones actuales de la economía interna-
cional y la cultura política, lo veo poco práctico y, en 
general, poco efectivo. Primero, ya estamos hablando 
de mil millones de africanos: ningún “Plan Marshall” 
europeo o mundial podría abordar estas dimensiones 
demográficas. Entre otras cosas, África es muy diver-
sa, hay países en condiciones avanzadas de desarrollo: 
Ghana tiene una tasa de innovación tecnológica supe-
rior a la de muchos países desarrollados; Angola es un 
país rico en recursos que está tratando de reorganizar 
su estructura económica de una manera más partici-
pativa. Tenemos líderes, como el nuevo ganador del 
Premio Nobel de la Paz, el primer ministro de Etiopía, 
Abiy Ahmed Ali, que tiene 42 años y mira a las nue-
vas generaciones. Él ya ha plantado 350 millones de 
árboles en un programa global de reforestación llama-
do “Trillion Tree Campaing”. Uganda está expe- 
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rimentando una fase de fuerte desarrollo. El problema 
es más bien las disparidades económicas, dramáticas e 
injustas, y aquí Occidente puede intervenir ayudando 
a mejorar la gobernanza de estos países, para que sea 
más inclusiva y participativa. Pero recordemos que son 
los mismos problemas de polarización socioeconómica 
que tenemos en Europa: desafortunadamente, no po-
demos dar muchas lecciones en este campo.

En las reflexiones sobre el fenómeno de la migración 
a nivel institucional, la dimensión económica está en 
primer plano, mientras que la dimensión humana se 
descuida. ¿Qué significa poner al hombre en el cen-
tro del problema migratorio?
Detrás de cada migrante hay una historia, una fami-
lia, un itinerario lleno de accidentes, el esfuerzo por 
obtener el dinero y tal vez deudas con organizaciones 
criminales. Ciertamente no podemos admitir la inmi-

gración irregular porque todo debe ser conforme a las 
leyes, pero dar valor a la dimensión humana significa 
tener en cuenta este pasado y no ver en estas personas 
los números que llegan a bordo de barcos o por tierra. 
Me impresionó profundamente la historia de aquel chi-
co de 14 años de Mali, encontrado en el fondo del mar 
con una libreta de calificaciones cosida en su chaqueta, 
con excelentes calificaciones. Esa es una historia que 
nos deja sin palabras. Y detrás hay una tragedia fami-
liar, humana, un tejido social desgarrado. Recomiendo 
el hermoso libro de Cristina Cattaneo, “Naufraghi sen-
za volto. Dare un nome alle vittime del Mediterraneo”. 
Pero no olvidemos las historias de nuestra Armada, en 
particular la de la comandante Catia Pellegrino, que 
salvó a miles de marineros náufragos. Personas, ros-
tros, hechos reales. 

Recogido por Claudia Di Lorenzi

Evangelio vivido 
“Alégrense con quienes están alegres; lloren con los que 
lloran” (Rom 12,15) 

Dar suscita el don 
Le había ofrecido a una persona indigente una botella 
de agua que siempre llevo conmigo en el coche. Un 
día, sentía mucha sed y me detuve frente a una fuente, 
pero no era sencillo poder beber: habría necesitado 
una botella para poder acercarla al surtidor, pero ya 
no la tenía. Estaba por seguir mi camino cuando un 
anciano que había estado cargando botellas de agua 
en su coche, me preguntó si tenía sed. “Sí, pero como 
usted. ve no puedo acceder al agua”. Entonces, de-
seándome felicidad, me dio una de sus botellas,  que 
entraba justo en el sitio que tengo en mi coche para 
ello, y ahora verla me llena de optimismo, porque me 
recuerda que dar suscita el don. 

R.A. – Albania

La fuerza de una amistad
Encontrándome un día con una amiga de la parro-
quia, llegó a decirme que yo tendría que haberme de-
dicado más a mi familia.  ¿Qué podía saber ella, que 
ni siquiera está casada? Pero de todos modos esa frase 
me inquietó y no me dejó en paz. Analicé la relación 
que tenía con mis cuatro hijos.  Me parecía que estaba 
todo en su lugar, pero... con M. había algo que no fun-
cionaba. Entonces, mientras él estaba en su habitación 
escuchando música, encontré una excusa para ir a ver 

lo y le pregunté su opinión sobre un cierto tema. Él, 
pasados unos minutos, se largó a llorar. Fue raro para 
mí, porque lo veía siempre como un muchacho fuerte 
y seguro.  Pero al poco tiempo llegó a decirme el nú-
cleo del problema: había tenido una gran desilusión 
con su novia y no había estado lejos del suicidio. Me 
quedé petrificada. Mi amiga me había abierto los ojos. 
Luego, les dediqué esa misma “atención” a mis otros 
hijos. Yo creía ser una madre perfecta, que tenía todo 
bajo control; pero me faltaba un amor actual, dispues-
to a los imprevistos. 

 F.G. – Filipinas

Recogido por Stefania Tanesini 

(Tomado del El Evangelio del día, Città Nuova, año V, 
n.6, noviembre-diciembre de 2019)
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Centenario: inauguración de la exposición 
“Chiara Lubich Ciudad Mundo”

Abiertas en Trento las celebraciones por los 100 
años del nacimiento de la fundadora de los Focola-
res. La provincia autónoma de Trento ha otorgado a 
Maria Voce la ”Insignia de San Venceslao”.

“Chiara Lubich, Ciudad Mundo” es el título de la ex-
posición que hoy 7 de diciembre, se inauguró en las 
“Galerías” de Trento, un evento que abrió el centena-
rio del nacimiento de la fundadora del Movimiento 
de los Focolares. La exposición, con el patrocinio del 
Presidente de la República Italiana, es promovida por 
la Fundación del Museo Histórico del Trentino en co-
laboración con el Centro Chiara Lubich.

El director de la Fundación del Museo histórico, Giu-
seppe Ferrandi, presentó y coordinó las intervenciones 
del día inaugural del cual emergió la figura de Chia-
ra Lubich, como una personalidad de gran amplitud, 
con profundas raíces en tierra trentina, en su historia, 
cultura y tradiciones, pero que, a través de su carisma, 
ha sabido hablar un lenguaje universal; ha atravesado 
todas las fronteras, geográficas y culturales, para llevar 
un mensaje de paz y fraternidad. La exposición ofrece 
un itinerario atractivo e interactivo, que acompaña al 
visitante a conocer a Chiara Lubich, con una invita-
ción a comprometerse hoy para continuar realizando 
aquellos valores que marcaron su vida.

La provincia autónoma de Trento ha querido otor-
garle a Maria Voce, presidente del Movimiento de los 
Focolares, la “Insignia de San Venceslao” “por haber 
sabido interpretar los valores de la unidad y la paz con 
un compromiso incansable”, se lee en la motivación. 
“Estoy muy agradecida y emocionada por este reco-
nocimiento – dijo Maria Voce que, como subraya los 
valores de la personalidad de Chiara Lubich y de los 
Focolares, lo siento para todo el Movimiento”.

“Hay dos palabras que me vienen a la mente cuando 

pienso en Chiara Lubich: carisma y profecía”, dijo Gior-
gio Postal, presidente de la Fundación del Museo His-
tórico del Trentino en la inauguración de la exposición. 
“Preguntarnos sobre Chiara Lubich y colocarla en la 
historia se convierte en una forma de afrontar los de-
safíos que tenemos, como sociedad y como individuos”.

“Estamos orgullosos de participar en este itinerario – dijo 
el presidente de la provincia autónoma de Trento, Mauri-
zio Fugatti – que nos permite conocer y profundizar en el 
gran mensaje de Chiara Lubich, una figura excepcional, 
una mujer y una trentina que logró llevar su extraordina-
rio mensaje de paz y unidad a todo el mundo”.

El arzobispo de Trento, Lauro Tisi, invitó a todos en 
este año y, sobre todo al Movimiento de los Focolares, 
a “dar a conocer al Dios de Chiara para revertir la na-
rración de Dios, este Dios de la protección irrevoca-
ble del otro”. “De esta visión de Dios amor – concluyó 
– nace una visión positiva sobre la creación, sobre la 
naturaleza, sobre el hombre y sobre el cuerpo”. Una 
invitación que fue inmediatamente aceptada por el 
copresidente del Movimiento de los Focolares, Jesús 
Morán, quien recordó el lema del Centenario “Cele-
brar para encontrar” a Chiara Lubich, una mujer que 
“encarnó la unidad a 360° y nos dio el mapa de nave-
gación del tercer milenio”.

“Este Centenario será una oportunidad extraordina-
ria para descubrir a muchas Chiara”, dijo el alcalde de 
Trento, Alessandro Andreatta. “La del encuentro, del 
diálogo, de la unidad. Mujer de fe, de servicio, de es-
peranza, aquella que está en el corazón de la Iglesia y 
de la humanidad”.

Y Lorenzo Dellai, ex alcalde de Trento, quien en 1995 
le dio a Chiara Lubich la insignia de la ciudad, recor-
dó cómo ella exhortó a los trentinos a vivir a la 
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altura del alma de esta ciudad. “Creo que hay una cre-
ciente necesidad de este carisma, de esta profecía hoy”.
El senador Stanislao Di Piazza, subsecretario de Esta-
do del Ministerio de Trabajo y políticas sociales, trajo 
el saludo del gobierno italiano: “Chiara era una perso-
na que amó especialmente a Italia”. Recordó cómo se 
había reunido con políticos de todos los partidos para 
llevar adelante el valor de la fraternidad, para que se 
pudiera “crear un nuevo modelo político”.

También saludaron a los presentes los representantes 
de las exposiciones que se abrirán en el mundo du-
rante el año: en Nueva York, Ciudad de México, Syd-
ney, Mumbai, Sao Paulo, Jerusalén, Argel y Nairobi. 
Un proyecto patrocinado por el Consejo de Europa. 
Las exposiciones reproducirán la de Trento, pero cada 
una tendrá su propia peculiaridad: la de Sao Paolo, 
donde será central el proyecto para una Economía de 
Comunión lanzado en Brasil por Chiara Lubich; la de 
Sidney, una tierra multicultural; la de Jerusalén, una 
ciudad que quizás más que ninguna otra necesita paz 
y fraternidad, y la de India representada por el mensa-
je del cónsul italiano en Mumbai, Stefania Constanza.
También estuvo presente en la inauguración Vero-
nica Cimino, vice alcalde de Rocca di Papa (Roma); 
Francesca Franceschi, concejal de la Municipalidad de 

Primiero San Martino di Castrozza; Alba Sgariglia y 
Joao Manoel Motta, co responsables del Centro Chia-
ra Lubich y los curadores de la exposición Giuliano 
Ruzzier, Anna Maria Rossi y Maurizio Gentilini, au-
tor, este último, de la biografía reciente de la fundado-
ra del Movimiento de los Focolares. Numerosos fami-
liares de Chiara Lubich asistieron a la inauguración. 

Anna Lisa Innocenti
_________
La exposición en las “Galerías” estará abierta hasta el 
7 de diciembre de 2020 (de martes a domingo de 09:00 
a 18:00 hs) y la exposición cuenta con soporte lingüís-
tico en los principales idiomas europeos. La entrada es 
gratuita.
Junto a las tres secciones de la exposición preparadas en 
las “Galerías” de Trento, hay otra sección inaugurada el 
8 de diciembre de 2019 a las 17:00 en los salones del Pa-
lazzo Scopoli, en Tonadico, en el municipio de Primiero 
San Martino di Castrozza (Trento). Esta sección está 
dedicada en particular a los años 1949-1959: de la pro-
funda experiencia espiritual vivida por Chiara Lubich 
en el Primiero en el verano de 1949 a las Mariápolis de 
verano que se desarrollaron allí hasta 1959.
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El relato de una década de luz
Inaugurada la exposición “Chiara Lubich Ciudad 
Mundo” en Tonadico de Primiero

“No es posible comprender a Chiara sin situarla en 
el contexto en el que vivió”. Con estas palabras Jesús 
Morán, co-presidente del Movimiento de los Focola-
res concluyó, el domingo 8 de diciembre, las interven-
ciones de la ceremonia de inauguración de la exposi-
ción dedicada a Chiara Lubich abierta en el Palacio 
Scopoli en Tonadico de Primiero un día después de la 
de Trento. “Chiara durante la guerra se prodigó por su 
ciudad, Trento, pero fue en Primiero, en el ’49, donde 
Dios le dio la llave de lectura para comprender lo que 
estaba llamada a hacer. Chiara allí, entre las monta-
ñas, encontró la luz, pero es necesario ir a Trento y 
a cada ciudad para comprender las consecuencias de 
su Carisma”. Existe un vínculo profundo entre las dos 
exposiciones, la de Tonadico no es un apéndice de la 
de Trento, sino el relato de una década de luz.

La gratitud del valle de Primiero fue expresada con 
distintos matices por la asesora de cultura Francesca 
Franceschi (“Primiero representa el origen, el retiro 
donde Chiara encontró la respuesta a sus preguntas”), 
por el vice-alcalde Paolo Secco (“Nuestra tarea no es 
sólo mantener viva la memoria, sino ser una comuni-
dad que responde a las inspiraciones ideales que Chia-
ra ha suscitado”), por el presidente de la Comunidad 
de Primiero, Roberto Pradel (“Chiara se prodigó para 
construir relaciones entre las personas, que la semilla 
lanzada dé fruto”).

Giuseppe Ferrandi, director de la Fundación Museo 
histórico del Trentino, ilustró el significado profundo 
de las dos exposiciones: “Es la primera vez que nues-
tra Fundación realiza una exposición dedicada a una 
persona. Lo hicimos porque Chiara es una figura con 
la que el Trentino, y no sólo, debe hacer cuentas. El 

Trentino, que puede reivindicar su nacimiento, debe 
descubrir la dimensión de fuerte apego a las tradicio-
nes vivo en Chiara, fruto de relaciones, pero que no 
se limita a ellas sino que se abre al mundo pues de 
lo contrario resultarían estériles. ¿Quién mejor que 
Chiara Lubich puede garantizar esta capacidad de re-
lación de la que el mundo hoy tiene necesidad?”.

Alba Sgariglia, co-responsable del Centro Chiara Lu-
bich, expresó la gratitud de todo el Movimiento a la 
Fundación: “Hemos trabajado en tándem en esta eta-
pa histórica. Desde aquí, desde estas montañas, Chia-
ra se proyectó hacia la humanidad entera, esta es la 
misión que ella comprendió aquí”.

Annamaria Rossi y Giuliano Ruzzier, curadores de la 
exposición junto con  Maurizio Gentilini, subrayaron 
sus características: grandes imágenes, citas y breves 
subtítulos que se encuentran al lado del Palacio Scopo-
li, que se erige precisamente frente a la cabaña donde 
Chiara y algunas de sus primeras compañeras fueron a 
descansar el verano de 1949. En el primer piso del pa-
lacio, que conserva parte de los murales de la capilla de 
San Vittore, se encuentran algunos escritos, recuerdos 
fundamentales de ese verano y vídeos de las primeras 
Mariápolis, las vacaciones veraniegas, que hasta 1959, 
todos los años, se enriquecían de personas de distin-
tas vocaciones, culturas y proveniencias. Significativo 
el testimonio de las “ciudadelas” del Movimiento en el 
mundo, Mariápolis permanentes, en donde hoy, como 
en la experiencia de Primiero, se experimenta y se da 
testimonio de que la unidad es posible. 

Paolo Crepaz
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En Amazonía mi brújula es el amor 
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Entrevista con fray Gino Alberati, misionero desde 
1970 entre la gente del subcontinente amazónico.

Ahora que se han apagado los reflectores mediáticos 
sobre el pulmón verde de la tierra, porque los incen-
dios se han domado y el Sínodo para la Amazonía de 
la Iglesia Católica ha lanzado el documento final, nos 
parece importante continuar dando voz a quienes vi-
ven en la Amazonía y contribuyen a su desarrollo to-
dos los días.

El riesgo de ver esa porción de tierra como una postal 
exótica, lejos de la vida de nuestras metrópolis es muy 
fuerte. Se trata de uno de los laboratorios multiculturales 
más extensos del planeta, un aspecto que ciertamente no 
es menos impactante que el tema ambiental, pero cuyo 
respeto y salvaguarda son igualmente centrales para la 
supervivencia de su población. Por esta razón, asumir el 
desafío cultural de la Amazonía y apoyar la educación y 
capacitación humana es de vital importancia.

Su población también incluye diferentes comunida-
des de los Focolares, familias, niños y religiosos, como 
fray Gino, como todos lo llaman. Fray Gino es un mi-
sionero capuchino italiano que ha vivido y trabajado 
en la Amazonía desde 1970, sirviendo a docenas de 
comunidades en el río Solimões, en la frontera brasi-
leña con Colombia y Perú. Viaja en una barca recibi-
da de regalo, él mismo se ocupa de su manutención. 
Le permite celebrar misa y llevar la Palabra de Dios 
a las comunidades repartidas en un vasto territorio y 
también salvar vidas porque el médico más cercano a 
menudo está a días de viaje. 

Lo contactamos con dificultad y solo podemos entre-
vistarlo a través de WhatsApp. De su preparación para 
la misión, fray Gino cuenta sobre los días enteros en el 
Hospital de San Juan en Roma. “Durante nueve meses 
ingresé a los laboratorios de análisis y quirófanos; lo 

hice para aprender algo sobre medicina, porque sabía 
que en la misión a la que estaba destinado no habría 
ningún centro de salud y tendría que hacer de médi-
co. Tenía 29 años cuando llegué a Amazonia y no me 
importaban las distancias o los medios de transporte 
precarios que usaba, explica fray Gino, mi brújula era el 
amor. En estos años realmente he hecho de todo y aho-
ra me ocupo de una parroquia que cubre un territorio 
de 400 km de largo, en el río Amazonas y el río Içà”.

Cuando le preguntamos de qué vive la gente, él responde 
que el río es su vida. “En el río viajan y pescan; el agua 
fertiliza las tierras bajas. Actualmente sigo a 40 comuni-
dades, además de la parroquia de la ciudad de Santo An-
tonio do Içà. También soy concejal municipal de salud 
pública y llevo a la administración municipal las necesi-
dades sanitarias de las comunidades que visito.

No hemos experimentado el drama de los incendios 
de cerca porque esta zona está lejos de los grandes 
intereses. Sin embargo, la disminución del territorio 
cubierto por el bosque está ante los ojos de todos. La 
población está compuesta también por los indios del 
grupo étnico Ticunas. Son alrededor de 45 mil y viven 
de la agricultura, la caza y la pesca. Trabajamos duro 
para darles una formación humana, cultural y espiri-
tual básica. Recientemente hemos entregado la Biblia 
de los pequeños a 200 líderes de 24 comunidades, tra-
ducida precisamente al idioma ticuna”.

Fray Gino insiste en el papel fundamental de los in-
dios para la conservación del planeta: “Ciertamen-
te, se han hecho muchos esfuerzos para combatir el 
riesgo de contaminación, como el uso de motores de 
hidrógeno en los medios de transporte, pero sin em-
bargo, los grandes del mundo solo ven al ‘Dios dinero’ 
y quieren tomar las tierras de los nativos para extraer 
minerales y petróleo. Su estilo de vida sigue el ritmo 
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La comunidad académica de Sophia en audiencia con el Papa
La exhortación de Francisco al Instituto univer-
sitario: «Les dejo tres palabras, exhortándolos a 
continuar con alegría, visión y decisión su camino: 
sabiduría, pacto, salida».

«Estoy contento por el camino que han recorrido en 
estos doce años de vida. ¡Adelante! El camino apenas 
ha iniciado» comenzó diciendo el papa Francisco, sa-
ludando a la comunidad académica del Instituto Uni-
versitario Sophia, que recibió en una audiencia privada. 
«En el camino que está ante ustedes, no faltan puntos 
de referencia: en particular, la inspiración del carisma 
de la unidad del cual nació vuestra Universidad, y junto 
con las líneas que tracé en la Constitución Apostólica 
Veritatis gaudium, en la cual vuestro proyecto acadé-
mico y de formación quiere reflejarse. Vuestra partici-
pación en la preparación y desarrollo del Pacto Educa-
tivo Global también va en esta dirección».

Participaron en la audiencia celebrada el 14 de no-
viembre en la sala del Consistorio el cardenal Giu-
seppe Betori, arzobispo metropolitano de Florencia 
y gran canciller del Instituto, la Dra. Emmaus Maria 
Voce, vicecanciller del Instituto y presidente del Mo-
vimiento de los Focolares, toda la comunidad acadé-
mica del Instituto Universitario Sophia, una represen-
tación del grupo de trabajo “antropología trinitaria” 
del CELAM y los docentes de la futura sede local de 
“Sophia” en América Latina y el Caribe.

«Les dejo tres palabras, exhortándolos a continuar con 
alegría, visión y decisión su camino: sabiduría, pacto, 
salida», les ha dicho el papa Francisco.

La Sabiduría que, explicó el Santo Padre, ilumina a “to-
dos los hombres”, con la cual “estamos llamados a ca-
minar juntos”. El Pacto, porque “es la piedra angular de 
la creación y de la historia”, “el pacto entre Dios y los 
hombres, el pacto entre las generaciones, el pacto entre 
pueblos y culturas, el pacto - en la escuela - entre los 
docentes y los alumnos y también los padres, el pac-
to entre el hombre, los animales, las plantas e incluso 

de la naturaleza, toman de la tierra solo lo esencial, 
trabajan pequeñas parcelas de tierra y por esta razón 
no es necesario una gran deforestación”.

Cuando le preguntamos qué es lo más preciado que 
necesitan los hombres y mujeres de la Amazonía, des-

pués de las necesidades materiales, responde que sin 
duda es el amor, “el amor recíproco que conduce a la 
fraternidad”, capaz de transformar personas y territo-
rios en toda latitud. 

Stefania Tanesini
 

las realidades inanimadas que hacen que nuestra casa 
común sea hermosa y colorida”. El papa Francisco ha 
exhortado a la comunidad académica de Sophia a vivir 
este pacto para “abrir los caminos del futuro a una nue-
va civilización que abrace a la humanidad y al cosmos 
en la fraternidad universal”. Finalmente, “salir”: «Debe-
mos aprender con el corazón, la mente y las manos para 
“salir fuera del campamento” - como dice la Carta a los 
Hebreos (13.13) - para encontrar, allá afuera, el rostro 
de Dios en el rostro de cada hermano y hermana».

Al final de la audiencia, Piero Coda, decano del Insti-
tuto, comentó: «Estamos agradecidos al Papa Francis-
co, que ha apreciado la participación de estudiantes de 
los cinco continentes y también de diferentes tradicio-
nes religiosas, y nuestro compromiso de no mirar des-
de el balcón, sino meter las “manos en la masa” para 
caminar como protagonistas en los nuevos caminos 
de fraternidad». 

La audiencia con el papa Francisco llega solo unos 
días después de la ceremonia de inauguración del 
año académico. 2019/2020 (lunes 11 de noviembre 
de 2019), con el otorgamiento del doctorado h.c. en 
Cultura de Unidad al filósofo y teólogo profesor Juan 
Carlos Scannone S.J., exponente de la “teología del 
pueblo” y profesor del joven seminarista Jorge Mario 
Bergoglio. 

Tamara Pastorelli
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20 años de  “Juntos por Europa”
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Un aniversario importante fue festejado con un 
encuentro en la ciudadela ecuménica de Ottmaring y 
coronado con una ceremonia en el Ayuntamiento de 
Augsburgo (Alemania). Un renovado compromiso a 
ser embajadores de reconciliación y signos de espe-
ranza en las distintas Iglesias y en la sociedad. 

Más de 300 miembros de la red “Juntos por Europa” de 
55 Movimientos y comunidades,  llegados de 25 países, 
se reunieron del 7 al 9 de noviembre en la ciudadela in-
ternacional de los Focolares de Ottmaring y en la ciudad 
de Augsburgo,  en Alemania. Una cita que este año recor-
dó también los 20 años de vida de “Juntos por Europa”. 
Era el 31 de octubre de 1999, con ocasión de la solemne 
firma de la “Declaración  conjunta sobre la doctrina de 
la justificación” que se llevó a cabo en la iglesia de Santa 
Ana en Augsburgo, cuando un grupo de responsables de 
varias asociaciones cristianas de diferentes confesiones 
se reunió en Ottmaring tomando conciencia de la res-
ponsabilidad común por una convivencia ecuménica en 
Europa. Después de que los representantes de la Fede-
ración mundial luterana y de la Iglesia católica sellaran 
con un documento común que las seculares condenas 
doctrinales ya no eran válidas, los representantes de los 
carismas de las distintas Iglesias decidieron empezar a 
conocerse mejor y trabajar para conciliar  las diferencias 
en sus Iglesias, en la sociedad y en la política. Con este 
compromiso dieron vida a “Juntos por Europa”. Es una 
pequeña planta que hoy ha llegado a ser una iniciativa 
europea, a la que se han unido en los años siguientes más 
de  300 comunidades, movimientos y ministerios.  

“Tantos países como esta vez jamás habían estado re-
presentados en nuestros encuentros anuales –constató 
uno de los representantes del grupo de los amigos de la 
red de “Juntos por Europa” presente este año– y tras  20 
años desde su nacimiento, se crearon muchas relaciones 
profundas entre personas de países diferentes. Los re-
presentantes de las Iglesias, como también los políticos, 
aprecian nuestro aporte”.  

Es testimonio de ello también la gran estima que la ini-
ciativa de “Juntos por Europa” goza ya en Augsburgo. La 
ciudad invitó, de hecho, a los representantes de Europa 
presentes en el encuentro a una recepción en el “Salón 
Dorado” del Ayuntamiento y el alcalde, Stefan Kiefer, al 
darles la bienvenida,  destacó en su discurso los nume-
rosos puntos de contacto y los objetivos comunes que la 
red tiene con la ciudad. Con ocasión de su jubileo, la ciu-
dad había puesto a disposición para el encuentro la sede 
del Ayuntamiento, expresando así aprecio y gratitud. Al 
mismo tiempo, la presencia de autoridades civiles y reli-
giosas demostró que la red desempeña una importante 
función de “puente” entre las Iglesiaas y en la sociedad. 
“Debemos ser ciudadanos activos, tener el coraje de de-
fender a los débiles, levantar la voz por la justicia”, fue la 
invitación del senador checo Pavel Fischer. 

La conmovedora conclusión,  con una oración ecuméni-
ca en la iglesia luterana de Santa Ana y una procesión de 
luces en el amplio atrio de la iglesia, les recordó a muchos 
las fuerzas pacíficas que justamente ese mismo día 30 ha-
bían llevado a la caída del muro de Berlín y a una nueva 
era en una Europa unida. Gerhard Proß, moderador de 
la iniciativa, vio un “hilo de oro” que une estos eventos y 
una misión para el futuro: “En tiempos de alejamiento y 
tendencias a la demarcación queremos ser con “Juntos 
por Europa” un signo profético para una convivencia y 
una colaboración creíble en Europa”.  

Andrea Fleming
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En Uruguay se apuesta a la paz
El Centro “Nueva Vida” de CO.DE.SO (Comunión 
para el desarrollo social, de los Focolares), en 
convenio con el Instituto del Niño y adolescente de 
Uruguay, desde hace 15 años lleva adelante una 
importante acción social de apoyo a los más jóve-
nes y a sus familias en situación de vulnerabilidad, 
en un barrio marginal de Montevideo.

 “Las historias y actos de amor son tantos y tan hermosos 
que se podría escribir un libro. Los jóvenes son el mo-
tor de Nueva Vida, una acción social que nos impulsa 
siempre a más, que nos interpela, que nos estimula a no 
perder de vista lo importante: que el amor recíproco sea 
la ley que rija nuestro Centro”. Así se expresa Luis Mayo-
bre, presidente del Centro casi desde sus inicios, en 2004, 
cuando el arzobispo de Montevideo pidió a los Focolares 
si podían hacerse cargo de una obra social comenzada 
por una religiosa en un barrio marginal de la capital uru-
guaya. Fue el nacimiento del “Centro Nueva Vida”, un 
nombre que indicaba ya su objetivo desde sus primeros 
pasos: abrir posibilidades de una “nueva vida” más digna 
para quienes se involucrarían con el Centro.

“El año 2018 estuvo marcado por un clima de violencia 
en el barrio Borro –cuenta Mayobre–. Fueron meses 
de verdadera angustia, donde corrían riesgo nuestras 
vidas debido a un enfrentamiento entre dos familias 
narcotraficantes rivales. La gente, junto a los educado-
res y al personal de Nueva Vida, enfrentaron con va-
lor y decisión las continuas balaceras que se producían 
en horarios en donde la mayoría de las organizaciones 
funcionaban, agravándose aún más en la noche. Por lo 
que redoblamos nuestra presencia, ya que las familias 
nos necesitaban; muchas de ellas fueron sacadas de sus 
viviendas que fueron ocupadas por los narcos”. 

¿Cómo actuaron en un clima tan complicado? 
“Junto con el Párroco, p. Ricardo Villalba, solicitamos 
una entrevista con el Ministro del Interior, encargado 
de la policía, para buscar las soluciones. Pero éstas de-
moraron en llegar, por lo que nos tocó proteger y acoger 
a familias que luego derivamos a distintos servicios del 
Estado que les procuraron nuevas viviendas. No a to-
das, por lo que tuvimos que buscar otras posibilidades 
para poder alojar a las familias amenazadas y desplaza-
das. Una de ellas, cuyos 2 hijos participan del Centro 
Juvenil, tenían que abandonar su precaria vivienda, ya 
que fueron amenazados de muerte, y desde las Institu-
ciones del Estado no había respuesta. 

Es así que la coordinadora del Centro y su equipo se puso 
en campaña para conseguir una nueva vivienda. Buscaron 
durante meses, hasta que lograron que una de las hijas con 
la que no se llevaban bien, les cediera una parte del terreno 
donde vivía, también muy precariamente. Contactaron a 
la fundación ‘Un techo para mi País’ que construye casas 
de emergencia y lograron que aprobaran la construcción 
de una nueva modalidad de casas, mejor que las de emer-
gencia. Es así que todo el equipo, junto a la familia, cons-
truyó la nueva vivienda. Y hasta el padre Ricardo, se puso 
a disposición con sus grandes dotes de pintor. Finalmente 
se logró que la familia tuviera una vivienda digna y segura. 
Otra experiencia importante fue la resolución de un caso 
de violencia familiar, detectado por nuestro equipo, que 
llevó a la intervención de las autoridades para salvaguar-
dar la vida de los niños y su madre. A pesar de las amena-
zas e insultos recibidos, llevamos adelante nuestra causa 
permitiendo una situación mucho mejor a esa familia”.

¿Cuál es la población y los servicios que ofrece el Centro?
“Llevamos adelante tres proyectos por edad: el CAIF, 
Club de Niños y Centro Juvenil. En este clima de violen-
cia, nos propusimos, en cada uno de los proyectos, ser 
constructores de paz, de esperanza y sobre todo de ale-
gría, para vencer el odio, el miedo y la violencia. Y como 
toda crisis, estuvo llena de oportunidades, de crecimien-
to y de alianzas profundas. Un especial cuidado lo hemos 
tenido con nuestros niños del CAIF, los más pequeños, 
a quienes todas estas tensiones influyen más. Se logró 
generar el ambiente adecuado para que 48 niños (2 y 3 
años), así como 60 bebés (0 a 2) con sus madres, pudie-
ran realizar sus talleres con normalidad. También reali-
zamos muchas salidas didácticas, para generar espacios 
de belleza, armonía y paz. Una experiencia interesante es 
que a muchos de los paseos venían miembros de las dos 
familias rivales y siempre se relacionaron bien. 

En el proyecto Club de Niños atendemos a 62 niñas y 
niños en edad escolar (6 a 11 años). Estamos abocados 
a seguir bajando la deserción escolar y la repetición, En 
estos últimos años hemos alcanzado valores inferiores 
al 5% del total, muy distante al 36% con el cual inicia-
mos en 2004. Hemos incentivado los talleres de arte, 
música, recreación, para poder sensibilizar a nuestros 
niños a desarrollar valores culturales de convivencia, 
de amor por el otro y adquirir la ‘cultura del dar’. He-
mos desterrado la violencia y el maltrato como forma 
de relación. También las clases de natación y paseos 
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acuáticos, favorecen los hábitos de higiene y cuidado 
corporal que llevamos adelante. 

En el Centro Juvenil recibimos diariamente a 52 jóve-
nes (12 a 18 años). Este año el 95% de ellos participan 
a contra horario del sistema formal, meta que nos pro-
pusimos lograr desde que comenzamos. Seis de ellos ya 
están en niveles superiores de bachillerato, un enorme 
avance ya que el promedio del barrio no pasa de los 
primeros años. Además, mantenemos talleres com-
plementarios a su formación secundaria: un taller de 
tejido y de carpintería y, este año, también de comuni-
cación; todos llevados adelante en forma voluntaria por 
miembros del Movimiento”.  

¿El Centro tiene relación con otras asociaciones que 
trabajan en la zona? 
“Sí, con los años se ha ido generando una red con todas 
las instituciones presentes en el Borro, con las cuales 
colaboramos y nos ayudamos. También participamos 

en la vida de la parroquia de la zona, Nuestra Señora de 
Guadalupe. El párroco y otro sacerdote vienen una vez 
por semana al Centro. El padre Ricardo lleva adelante 
un coro y en la fiesta de la primavera dibujó hermosos 
diseños en los rostros de niños y educadores.”

¿Vienen también, como voluntarios, miembros de 
los Focolares de otros países? 
“Siempre vienen. Este año ha sido muy importante el 
aporte de Elisa Ranzi y Mateo Allione, italianos, que 
dejaron sus huellas indelebles en nuestros corazones. 
Por esto, agradecemos a todos los que nos ayudan. Su 
colaboración es muy importante para sostener parte de 
las actividades que realizamos. Toda ayuda por peque-
ña que sea cuenta, por lo que les alentamos a continuar 
apoyándonos. Saben que cuentan con nuestras oracio-
nes y todo nuestro amor”.  

Stefania Tanesini

Palabra de Vida 2020

Enero   «[Ellos] nos mostraron una humanidad poco común» (Hch 28, 2).
Febrero «Al instante, gritó el padre del muchacho: “¡Creo, ayuda a mi poca fe!” 
  (Mc 9, 24).
Marzo: «Todo cuanto queráis que os hagan los hombres, hacédselo también voso - 
  tros a ellos»  (Mt 7, 12).
Abril:  «Dichosos los que no han visto y han creído» (Jn 20, 29)
Mayo:  «Vosotros ya estáis limpios gracias a la Palabra que os he anunciado» 
  (Jn 15, 3).
Junio:  «Quien a vosotros recibe, a mí me recibe, y quien me recibe a mí, recibe a  
  Aquel que me ha enviado» (Mt 10, 40).
Julio:  «Todo el que cumpla la voluntad de mi Padre celestial, ese es mi hermano,  
  mi her mana y mi madre» (Mt 12, 50).
Agosto: «¿Quién nos separará del amor de Cristo?» (Rm 8, 35).
Septiembre: «Dad y se os dará; una medida buena, apretada, remecida, rebosante pon- 
  drán en el halda de vuestros vestidos» (Lc 6, 38).
Octubre: «Porque todo el que se ensalce, será humillado; y el que se humille, será   
  ensalzado» (Lc 14, 11).
Noviembre: «Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados» (Mt 5, 5).
Diciembre: «El Señor es mi luz y mi salvación: ¿a quién he de temer?» (Sal 27, 1).
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Un verdadero capitán
La despedida de Albert Dreston. El 30 de agosto de 
2019, en uno de los últimos días soleados del vera-
no,  nos dejó Albert Dreston, profesor, teólogo, fo-
colarino y protagonista –por generaciones– también 
del fútbol de Loppiano, la ciudadela internacional de 
los Focolares,  en Italia,  en donde vivió 52 años.  

Su historia, desde los primeros años de vida, no es nada 
simple. Nace en la Renania, Alemania,  en 1939; cuan-
do tenía seis años pierde a su padre durante la Segunda 
Guerra Mundial. A pesar del dolor, entre las lágrimas, 
hace el primer descubrimiento de Dios: “De pronto –
cuenta– una fuerza y una voz dentro de mí, como si 
Dios me dijera: ‘No has quedado huérfano, yo soy tu 
padre’.  Desde ese momento nunca sentí la ausencia de 
mi padre, nunca experimenté que estaba solo”. 

Siendo aún joven  le tuvieron que extirpar un riñón 
y parecía que no iba a poder vivir por mucho tiem-
po. Como a menudo sucede, sin embargo, el paso de 
quien está dispuesto a dejarlo todo es también el pri-
mero hacia la revelación de un gran “tesoro”. Así en 
1957, en la ciudad de Münster, durante un encuentro 
con algunos focolarinos queda impactado por “Jesús 
en medio como fruto del amor recíproco”. Su vida 
emprende en ese momento el camino del Ideal que 
lo ayudará a vivir las tribulaciones y las dificultades 
de salud con una nueva conciencia. Al año siguiente 
el Padre Foresi y Chiara dan el consentimiento para 
que entre a formar parte de la comunidad del focolar 
y algunos años más tarde el mismo Padre Foresi le co-
munica que, cuando termine los estudios de Antiguo 
Testamento, irá a enseñar Sagrada Escritura a Loppia-
no, la primera Mariápolis permanente. 

Era el año 1967, Albert tenía 28 años, sus condiciones fí-
sicas mejoraron, en Loppiano vivió el deporte como un 
elemento imprescindible para su relación con los demás, 
la acogida y el conocimiento recíproco.  En ese marco ex-
terior empezó para él un período nuevo: joven formador 
en medio de jóvenes de todo el mundo.  En los años de 
servicio en la ciudadela nunca dejó de ser un punto de re-
ferencia. Enseñaba en el aula y en el campo de deportes, 
con la dedicación de quien es un apasionado del fútbol, 
con la inteligencia del maestro y el afecto del focolarino.

Por cierto no puede decirse que haya sido un futbo-
lista excepcional, con jugadas refinadas, y tampoco 
un gran goleador. Era algo más. En los últimos años, 
habiendo ya superado las 75 primaveras, podía suce-

der que no se sintiera en condiciones de jugar, pero 
igualmente se lo veía allí, 30 minutos antes del horario 
estipulado, recibiendo a los jugadores y acomodando 
ese mismo campo de fútbol que a los pocos meses lle-
varía su nombre.  Era algo más, sí, defensor tempesti-
vo, en un solo partido era capaz de hacer de custodio 
de la cancha, entrenador, árbitro, juez de línea, y sobre 
todo director técnico... porque como primera cosa ha-
bía que armar los equipos y él siempre conseguía un 
par de buenos defensores (no importaba que fueran 
africanos, brasileños o asiáticos).

Por todo ello Albert Dreston “era” el fútbol de Loppia-
no, un verdadero capitán, porque era un compañero 
de equipo de todos, incluso del adversario. Una autén-
tica... “leyenda”.  Pronunciar su nombre hoy es abrir 
el gran libro del Movimiento de los Focolares, rico de 
personas queridas, vidas preciosas. Es detenerse en el 
capítulo de un hombre que en las formas más variadas 
supo donar su tiempo para ayudar a los demás. 

En los últimos años alguno se preguntaba si todavía po-
día seguir jugando al fútbol, pensando que tal vez había 
llegado el momento de hacer un partido de despedida, 
colgar el calzado deportivo en el clavo y cerrar gloriosa-
mente esa historia. Alguno tuvo el coraje de susurrárselo 
con respeto. Todos éramos ingenuos, y lo intentamos. 
Albert, con testaruda y teutónica coherencia respondía: 
“Yo pasaré del campo de deportes al campo santo”.  Y 
así, de alguna manera, ha sido. Nos despidió un viernes.  
Como siempre en los tiempos justos: para las últimas 
convocatorias en vísperas del partido, para formar los 
equipos y seguir jugando… en los Campos Elíseos.  
Que tengas un hermoso paraíso futbolístico, capitán... 
y ¡gracias! 

Andrea Cardinali
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Miembros del Movimiento que han concluido su vida terrenal:
20 de octubre de 2019 Brian Mills - focolarino casado de Australia
23 de octubre de 2019 Bruno Beggiato - sacerdote focolarino de Italia
3 de noviembre de 2019 José Adolfo Monteiro - focolarino casado de Brasil
6 de noviembre de 2019 Aurelio Soto Duque - focolarino de Colombia
8 de noviembre de 2019 Bruno Roscioli - diácono perm. focolarino
11 de noviembre de 2019 Egeo Marsilii - focolarino casado de Italia
13 de noviembre de 2019 Linette Geisseler - focolarina suiza
14 de noviembre de 2019 Mariele Quartana - focolarina casada de  
Mariápolis Romana (Italia)
19 de noviembre de 2019 Claude Gamble - focolarino francés en la 
Mariápolis Romana
22 de noviembre de 2019 Maria del Rosario (Charito) Vindel - foco-
larina de España
25 de noviembre de 2019 Filippo Casale - focolarino de Italia
27 de noviembre de 2019 Gian Piero Marongiu - focolarino casado 
de Italia
28 de noviembre de 2019 Domenico Panetta - sacerdote focolarino de Italia
28 de noviembre de 2019 Giacomino Demartis - focolarino de Italia
8 de diciembre de 2019 John Maria Doherty - sacerdote focolarino de Escocia
8 de diciembre de 2019 Renzo Puccetti - focolarino de Loppiano (Italia)

Evangelio vivido 
Platos por lavar
Después de una fiesta que había organizado la parro-
quia para dar una comida caliente a los indigentes, 
me encontré en medio del desorden de los restos de 
comida, de las ollas y platos que había que lavar. En 
la cocina ya estaba el párroco recogiendo, feliz de la 
velada. Impresionado por una frase suya, “Todo es 
oración”, le pregunté: “¿También lavar los platos?”. Y 
él: “El tesoro más grande es comprender que todo tie-
ne un inmenso valor porque detrás de esa olla hay un 
prójimo que necesita de mí”. Desde ese momento mi 
pesado trabajo como albañil, los hijos que tengo que 
llevar a la escuela, la lámpara que hay que arreglar… 
todo se ha convertido en una posibilidad para mí de 
sublimar cada acción y hacer que sea sagrada.

G.F. – ltalia

Contribución para el Noticiario Mariápolis:

Es posible enviar una contribución por transferencia bancaria a la siguiente cuenta corriente:
PAFOM –  Notiziario Mariapoli
Unicredit Ag. di Grottaferrata (RM) - Piazza Marconi
IBAN: IT 94 U 02008 39143 000400380921
BIC: UNCRITM1404

El presente Noticiario Mariápolis en formato Pdf es una selección de noticias publicadas en la página web 
del Movimiento de los Focolares - P.A.F.O.M. www.focolare.org/es/mariapoli/
© Todos los derechos reservados

Queridos lectores,
este noticiero en formato  Pdf, que puede imprimirse,  re-
coge los artículos más importantes publicados en la sección  
“Mariapoli” de la página internacional del Movimiento de 
los Focolares (www.focolare.org/mariapoli).

Lo podrán ustedes descargar de la página o bien recibir 
por email, activando la respectiva notificación.

Es un servicio gratuito de la Oficina de Comunicación.  
Pero quedaremos siempre muy agradecidos a quienes 
puedan seguir sosteniendo económicamente nuestro 
trabajo, contribuyendo,  de esa forma también,  a la 
difusión del Carisma de la unidad.

La redacción


